

ÉVALUATION DE L'UNITÉ : Centre de
Recherche sur l'Amérique
préhispanique
CeRAP

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET
ORGANISMES :
Université Paris-Sorbonne
École des Hautes Études en Sciences
Sociales - EHESS

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2017-2018
VAGUE D



Pour le Hcéres¹ :

Michel Cosnard, Président

Au nom du comité d'experts² :

Jean-Luc Lamboley, Président du
comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président." (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Centre de Recherche sur l'Amérique préhispanique
Acronyme de l'unité :	CeRAP
Label demandé :	EA
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
N° actuel :	Anciennement EA 3551
Nom du directeur (2017-2018) :	M. Christian DUVERGER
Nom du porteur de projet (2019-2023) :	M. François CUYNET
Nombre de thèmes ou équipes :	Non pertinent

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président :	M. Jean-Luc LAMBOLEY, Université de Lyon
Experts :	M ^{me} Sylvie CROGIEZ-PETREQUIN, Université de Tours (représentante du CNU) M. Jean-Marc LUCE, Université Toulouse Jean Jaurès
Conseiller scientifique représentant du Hcéres :	M. Pierre MORET
Représentants des établissements et organismes tutelles de l'unité :	M ^{me} Hélène LE ROUX, EHESS M. Christophe MARTIN, Sorbonne-Université

INTRODUCTION

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Le Centre de recherches sur l'Amérique préhispanique (CeRAP) est un centre commun à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS) et à l'Université Paris-IV Sorbonne. Il est né en 2000 de la fusion des activités du Centre de recherche associé à la chaire de Christian DUVERGER à l'EHESS et de celles développées après 1998 autour de la chaire d'archéologie préhispanique de Daniel LEVINE à l'Université Paris IV Sorbonne. Il a été labellisé en 2006 par le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche sous l'intitulé EA3551 mais a perdu son label du fait d'une absence d'évaluation au terme du contrat précédent (2013), d'autant plus dommageable que l'évaluation précédente (2009) n'a pas donné lieu à un rapport publié. Il s'est donné une dimension internationale grâce à des conventions signées avec l'Institut national d'anthropologie et d'histoire du Mexique (INAH), l'Institut de recherches esthétiques de l'Université nationale autonome du Mexique (UNAM) et l'Université catholique du Pérou (PUCP) et par un programme de recherche franco-allemand.

Il dispose de trois espaces de travail : ses bureaux sont situés 10 rue Monsieur Le Prince dans les locaux de l'EHESS ; un espace de travail et d'enseignement au sein de l'UFR d'Art et d'Archéologie de l'Université de Paris IV Sorbonne se situe au 3 rue Michelet, et enfin l'équipe dispose depuis 2013 d'un bureau à l'INHA 2 rue Vivienne accessible aux doctorants.

DIRECTION DE L'UNITÉ

La direction de l'unité a été assurée jusqu'en 2017, année de son départ à la retraite, par M. Christian Duverger, directeur d'études à l'EHESS, et sera assurée à partir du prochain quinquennal (2019-2023) par M. François Cuynet, Maître de Conférences à l'Université de Paris IV-Sorbonne. L'intérim est assuré par M. Daniel Lévine, professeur à l'Université de Paris IV-Sorbonne, directeur-adjoint de l'unité.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS5 Langues, textes, arts et cultures

SHS6 Mondes anciens et contemporains

SHS6_3 Archéologie

DOMAINE D'ACTIVITÉ

Le CeRAP étudie les sociétés de l'Amérique préhispanique de façon globale, tant territorialement que chronologiquement, sur l'ensemble des territoires depuis le début du 2^e millénaire avant notre ère jusqu'au XVI^e siècle, moment du contact avec le Vieux Monde et des débuts de la colonisation espagnole. Ancrée dans le domaine de la recherche en sciences humaines, l'équipe privilégie les études pluridisciplinaires au croisement de l'archéologie et de l'ethno-histoire, incorporant aussi les sciences dures par le biais de l'archéométrie. Ses activités sur le terrain sont structurées autour de trois chantiers écoles au Mexique (site de Monte Albán), Bolivie (site de Tiwanaku) et Pérou (site d'Animas Altas).

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Composition de l'unité	Nombre au 30/06/2017	Nombre au 01/01/2019
Personnels permanents en activité		
Professeurs et assimilés	1	2
Maîtres de conférences et assimilés	1	1
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques (EPIC, fondations, industries, etc.)	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA, BIATSS autres personnels cadres et non-cadres des EPIC	1,5	1,5
TOTAL personnels permanents en activité	3,5	4,5
Personnels non-titulaires, émérites et autres		
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	1	
Chercheurs non titulaires (dont post-doctorants), émérites et autres	2	
Autres personnels non titulaires (appui à la recherche)	0	
Doctorants	15	
TOTAL personnels non titulaires, émérites et autres	18	
TOTAL unité	21,5	

Les deux collègues qui dépendent d'une tutelle étrangère ne peuvent être comptabilisés dans les personnels titulaires permanents ; il faut les ranger dans la catégorie des chercheurs associés. Par ailleurs, l'unité comporte un ingénieur d'études qui appartient à l'UMR HNHP du Muséum national d'Histoire naturelle mais dont les travaux de recherche se font à mi-temps dans le cadre des programmes du CeRAP ; on peut donc le considérer comme appartenant à 50 % à l'unité.

Si effectivement l'équipe s'est agrandie depuis sa création en 2000, en 2020, deux membres de l'équipe auront atteint l'âge de la retraite - l'un l'est déjà et l'autre partira en 2020- et l'effectif de l'équipe atteint donc une taille critique qui pose le problème de sa survie en tant que telle.

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

L'unité se caractérise par son approche résolument historique des sociétés de l'Amérique préhispanique, y compris celles qui n'ont pas possédé l'écriture. Ses activités s'enracinent dans trois chantiers archéologiques conduits en étroite collaboration avec les autorités locales, et dans un enseignement international allant du premier cycle au doctorat qui attire un nombre important et constant d'étudiants. Le nombre de doctorants et de jeunes docteurs montre l'attractivité de l'équipe, malgré le faible nombre de débouchés ; il y a donc un potentiel de jeunes chercheurs en mesure d'assurer son renouvellement au moment où ses membres fondateurs ont pris ou vont prendre leur retraite. Un autre point fort est le très solide ancrage régional, au Mexique, Bolivie et Pérou, scellé par des conventions officielles et la présence effective et permanente de collègues étrangers au sein de l'équipe.

La production scientifique est dans l'ensemble régulière et de qualité, mais on attend les grandes monographies rendant compte des résultats des chantiers archéologiques ; par ailleurs, l'augmentation du nombre de publications dans des revues de premier plan permettrait à l'équipe d'être plus visible dans le contexte international. Les activités de valorisation et de transfert des connaissances sont importantes ; un gros effort a été fait tout récemment en direction des acteurs de la vie économique, et a abouti à la création d'une chaire d'histoire des sociétés préhispaniques financée par des fonds mexicains privés.

Il n'y a aucun problème de gouvernance au sein de cette équipe réduite et très soudée autour des « laboratoires » constitués par ses trois chantiers écoles et de l'enseignement dispensé, mais ne constituant pas véritablement une unité de recherche. Le projet à 5 ans s'appuie sur les programmes et les collaborations déjà existantes, mais devra veiller à renforcer son potentiel humain, à compenser l'isolement géographique des trois équipes d'archéologues par un regroupement thématique autour des priorités scientifiques qui ont été présentées à l'occasion de la visite, et enfin à maintenir un nombre suffisant d'HDR pour assurer un bon taux d'encadrement des doctorants. L'équipe bénéficie d'un soutien affirmé de ses tutelles, l'EHESS et Paris-Sorbonne: cette dernière confirme le maintien d'un poste de professeur, et toutes deux souhaitent que le CeRAP retrouve son statut d'équipe d'accueil. Le comité d'experts a pris en compte ces souhaits dans les recommandations qu'il fait, mais tient à souligner qu'une équipe réduite à quatre membres titulaires permanents n'est à terme pas viable.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales

Évaluation des établissements

Évaluation de la recherche

Évaluation des écoles doctorales

Évaluation des formations

Évaluation à l'étranger



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)